
Alcuni numeri per capire meglio l’impatto che i 
due eventi alluvionali di maggio 2023 hanno avu-
to su Medicina: 7 rotture arginali più altre rotture 
parziali, 28 strade chiuse con ordinanze perché al-
lagate e non transitabili, 150 mila euro per costi di 
pompaggio e supporto alla popolazione, 33 persone 
fuori casa per mesi, oltre 160 famiglie evacuate dalle 
loro abitazioni, quasi 200 volontari attivi durante l’e-
mergenza, più di 1000 chiamate risposte dal Centro 
Operativo Comunale, circa 12.500 sacchi di sabbia, 
circa 1,5 milione di danni a strade, ponti e infrastrut-
ture comunali.
I danni alle abitazioni sono stati significativi, ma 
senza dubbio è il mondo agricolo a contare le 
maggiori perdite. Su questo si continua a lavorare.

Gli investimenti nel territorio medicinese per 
il ripristino degli argini e le opere eseguite 
in somma urgenza dall’Agenzia regionale am-
montato a circa 9 milioni di euro.

Relativamente agli interventi di  ricostruzione 
post  alluvione, Medicina ha già realizzato 
193 mila euro di ripristini stradali nel 2023. 
Mentre, grazie ai fondi stanziati dal Commissa-
rio Straordinario alla ricostruzione con l’Ordi-
nanza n.13, il Comune prevede nel 2024 altri 
importanti interventi necessari per ripristinare 
le infrastrutture danneggiate. 

PROSSIMI INTERVENTI FINANZIATI

✅ 80 mila euro  per la messa in sicurezza 
del ponte di via Cantagrillo.

✅ 623 mila euro  per il  ripristino delle stra-
de comunali danneggiate dall’alluvione. 

✅ 900 mila euro per il rifacimento del ponte 
di via Massarolo chiuso da maggio. 

RELAZIONE DI MANDATO 2019-2024RELAZIONE DI MANDATO 2019-2024

PNRR: avviati progetti e cantieri per 7 milioni
In questo mandato, il Comune di Medicina è riu-
scito ad ottenere e inserire nel proprio programma 
delle opere pubbliche circa 7 milioni di euro di 
lavori finanziati dal PNRR.

I progetti sono stati già assegnati nel 2023 tramite 
gare d’appalto. Alcuni conclusi ed altri in via di re-
alizzazione, sono principalmente concentrati sulla 
rigenerazione urbana, l’edilizia scolastica, l’effi-
cientamento energetico, la riqualificazione di aree 
sportive e spazi culturali. 

Importanti anche gli interventi a favore del sociale, 
come la realizzazione dei nuovi appartamenti per il 
“Dopo di noi” dedicati alla vita indipendente e alla 
maggiore autonomia dei ragazzi con disabilità.

I cantieri dovranno essere conclusi entro marzo 
2026. Alle risorse PNRR assegnate a Medicina si ag-
giungono quelle ottenute dal lavoro congiunto dei 
10 Comuni del Nuovo Circondario Imolese.

Parliamo di oltre 2 milioni di euro destinati al wel-
fare per il sostegno alle famiglie, alla povertà estrema, 
alla disabilità e per potenziare i servizi sociali domi-
ciliari. Sono invece 3 milioni di euro le risorse ot-
tenute dal Circondario per lo sviluppo digitale, la 
migrazione in cloud dei servizi, la digitalizzazione 
dell’ambito tecnico e dei servizi a vantaggio dei 
cittadini. 

Questo mandato è stato caratterizzato dal susseguirsi 
di numerose sfide; su tutte la gestione della pandemia 
da Covid e l’alluvione dello scorso maggio. A queste 
difficoltà la Giunta e la Maggioranza hanno sempre 
risposto con compattezza, sapendo di poter contare 
sulla collaborazione dei cittadini medicinesi. Ogni vol-
ta che c'è stato bisogno la risposta è arrivata, a partire 
dal mondo del volontariato che è una grande forza del-
la nostra Comunità. 

Grazie a questa compattezza, nonostante un mandato 
complesso, sono tanti i risultati raggiunti e i progetti 
avviati che si realizzeranno nei prossimi anni.

Abbiamo lavorato sulla rigenerazione urbana e sulla 
riqualificazione degli spazi pubblici. Ne sono un esem-
pio i progetti avviati lungo via Fava. Altri progetti di 
questo tipo li stiamo condividendo con i cittadini delle 
nostre frazioni.

Abbiamo avviato tutti i cantieri finanziati dal PNRR. 
Di questi 7 sono già stati completati per un importo 
che supera gli 800 mila euro, mentre sono in corso i tre 
cantieri più importanti di oltre 5 milioni.

Durante tutto il mandato abbiamo continuato a lavo-
rare sulla sicurezza e sull'efficientamento degli edifici 
scolastici. I prossimi interventi saranno dedicati alla 
sostituzione dell'Ala Rossa delle Zanardi e all'amplia-
mento delle Superiori.

Grande attenzione è stata posta anche sugli impianti 
sportivi. Abbiamo completato la nuova palestra Si-
moni, avviato il cantiere del Parco dello Sport e nei 
prossimi mesi inizierà la riqualificazione del Palazzetto, 
grazie a un finanziamento regionale da 400 mila euro, 
che permetterà di migliorarlo dal punto di vista archi-
tettonico ed energetico.

L'impegno post alluvione ci porterà nei prossimi 
mesi a realizzare numerosi interventi dedicati alla via-
bilità. Circa 600 mila euro saranno dedicati all'asfal-
tatura delle strade comunali danneggiate. Entro fine 
anno saranno quindi avviati i cantieri per il rifacimen-
to del ponte di via Massarolo (900 mila euro) e per 
la sistemazione del ponte di via Cantagrillo (80 mila 
euro).

Le difficoltà di questi anni non hanno fermato la 
crescita di Medicina. Con impegno e passione, abbia-
mo colto ogni giorno tutte le sfide e le opportunità per 
rendere migliore la nostra città e le sue frazioni.

Il Sindaco di Medicina Matteo Montanari

Abbiamo colto le sfide 
per migliorare Medicina

INTERVENTI POST ALLUVIONE

✅Interventi d'adeguamento antincendio della     
scuola primaria Vannini € 380.400

✅Lavori di efficientamento energetico della 
scuola primaria Zanardi € 90.000

✅Lavori  negli asili nido Girasoli e Coccinelle           
€ 30.000

✅Lavori di efficientamento dell’illuminazione 
pubblica € 60.000

✅Realizzazione della rete fognaria della nuova   
palestra Simoni € 101.239

✅Nuova palestra Simoni: efficientamento ener-
getico e impianto fotovoltaico € 67.395

✅Lavori di efficientamento energetico della 
scuola primaria Biagi a Villa Fontana € 90.000

✅Recupero delle Officine di via Fava destinate 
a spazi per la cultura e all’archivio comunale, cir-
ca 4,5 milioni di euro

✅“Parco dello Sport” di via Cesare Battisti                
€ 520.345

✅Appartamenti protetti per il “Dopo di noi” 
€ 400.000

PROGETTI PNRR CONCLUSI

PROGETTI PNRR IN CORSO
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AMBIENTE ED ENERGIA

Gli eventi alluvionali di maggio 2023 hanno for-
temente danneggiato ambiente e aziende agricole 
del territorio medicinese. Il settore è in crisi e in for-
te difficoltà, come dimostrano le proteste spontanee 
nate negli ultimi mesi in tutta Europa, Italia compre-
sa. 
I conti con la realtà: più di 2.000 gli ettari di terre-
no alluvionato e circa 8 milioni i danni stimati per 
la mancata produzione 2023; più danni a macchinari, 
magazzini, impianti e prodotti stoccati.

Il Comune di Medicina ha cercato di supportare e 
accompagnare le aziende locali, incontrando insieme 
a loro i vari rappresentanti degli Enti che stanno ge-
stendo l'emergenza; tra cui l’Assessore regionale all’A-
gricoltura Mammi e il Commissario Straordinario 
Figliuolo. 

L'Amministrazione è impegnata affinché si faccia 
chiarezza e venga riconosciuto il mancato raccolto 
alle aziende agricole alluvionate.

Inoltre, durante il mandato è proseguita la positiva 
collaborazione con il Consorzio della Cipolla di 
Medicina che ha ripreso la promozione del territorio 
e del nostro prodotto tipico attraverso l'organizzazio-
ne della Fiera di Luglio Medicipolla. 

Potenziata anche la sinergia con il Consorzio Forag-
gicoltori di Medicina (Con.For.Me) che da 25 anni 
tutela e fa conoscere il foraggio di Medicina in tutta 
Europa. L’opera di formazione, divulgazione, ricerca 
e sviluppo che assieme all’Università di Bologna porta 
avanti costantemente, anche per raggiungere la certi-
cifazione IGP, testimonia l’impegno a favore di tutte 
le aziende del territorio.

AGRICOLTURA

Procede il lavoro sul nuovo Piano Urbanistico Gene-
rale. Fino al 21 marzo sono in corso gli incontri per 
far conoscere il nuovo strumento urbanistico a tecni-
ci e cittadini ed è possibile presentare osservazioni al 
nuovo piano. 
Il PUG rappresenta un vero cambio di paradigma 
per la pianificazione territoriale. Gli obiettivi che la 
legge regionale e la nuova programmazione locale, si 
pongono sono: consumo di suolo quasi zero, favorire 
la rigenerazione urbana delle aree da riqualificare e 
priorità allo sviluppo produttivo. 

L’Amministrazione in questi anni ha promosso alcuni 
percorsi partecipati con i cittadini del capoluogo e 
delle frazioni. Quanto emerso è stato inserito nelle 
strategie del nuovo PUG.

Sono stati avviati cantieri di rigenerazione urbana che 
hanno cambiato pezzi della città. Il progetto “Lungo 
il Canale di Medicina”, oltre a lavorare sul migliora-
mento della qualità delle acque, ha riqualificato aree 
come lo storico lavatoio e molti spazi pubblici del 
Borgo Paglia. Sono state create nuove aree verdi e 
collegamenti per la mobilità dolce in sicurezza.

Grazie a risorse regionali è in corso il recupero della 
parte del Palazzo della Comunità tra via Pillio e via 
Cuscini. Qui verranno creati nuovi uffici comunali 
per dare un miglior servizio ai cittadini e riqualificare 
una parte del centro storico.

Altri percorsi, che porteranno a rigenerare importanti 
spazi pubblici, sono stati svolti anche nelle frazioni:

✅ A Villa Fontana si è condivisa una prospettiva per 
il potenziamento e il rilancio della zona sportiva. Inol-
tre ci si è confrontati sul progetto di riqualificazione 
di Piazza Bersani, Piazza Partecipanza e via Ercole dal-
la Valle che saranno i futuri progetti da realizzare;

✅ A Ganzanigo sono stati riqualificati gli spazi ester-
ni dell’ex scuola elementare e si è cominciato a condi-
videre con i cittadini della frazione un progetto per il 
futuro utilizzo dell'immobile a fini sociali e d'aggre-
gazione;

✅ A Portonovo è stato avviato un nuovo percorso 
partecipato per ripensare gli spazi pubblici della fra-
zione. Sono stati coinvolti cittadini, commercianti, 
associazioni e le principali aziende agricole della fra-
zione. Gli incontri hanno portato ad obiettivi condi-
visi che saranno alla base dei futuri progetti da rea-
lizzare.

PIANIFICAZIONE E RIGENERAZIONE URBANA

Un aspetto significativo di questo mandato è certa-
mente l’implementazione del nuovo sistema di rac-
colta rifiuti, che ha l’obiettivo di migliorare quantità 
e qualità della raccolta differenziata per recuperare e 
riciclare quanta più materia possibile a salvaguardia 
dell’ambiente.
Assegnata la gara della gestione, da giugno 2023 
sono stati sostituiti tutti i contenitori e riorganizzata 
la raccolta. A distanza di sei mesi i dati indicano 
un incremento della differenziata di circa 12 punti 
percentuali, passando dal 73% all’85 %. 
Resta ancora da lavorare sulla riduzione dei rifiuti 
prodotti e sul miglioramento del servizio che il gesto-
re deve garantire, risultati sicuramente raggiungibili 
con la collaborazione di tutta la comunità.

Il gattile di Medicina ha una nuova struttura, mo-
derna e funzionale. Il Comune  insieme all’associazio-
ne Felix e con la supervisione dell’AUSL Veterinaria  
ha realizzato nuovi spazi in linea con le recenti nor-
mative regionali. Nei prossimi mesi la collaborazione 
con il gattile porterà alla promozione d'incontri per 
sensibilizzare la cittadinanza e far conoscere questa re-
altà, sempre alla ricerca di nuovi volontari.

Nel 2022 il tema energetico è balzato prepotente-
mente alla cronaca: l’aumento vertiginoso dei costi 
energetici ha fatto capire quanto sia fondamentale 
cambiare approccio e quanto sia indispensabile un 
nuovo modello. 

Grazie alla collaborazione tra l’Amministrazione e la  
Comunità Solare di Medicina è stato avviato il per-
corso per realizzare una pensilina fotovoltaica presso il 
parcheggio pubblico del Medicì e rafforzare l’attività a 
servizio della futura comunità energetica. 

Aggiornamenti significativi anche su due strumenti 
importanti per governare e leggere i cambiamenti: il 
PAESC, ovvero il patto d’azione che i sindaci hanno 
siglato (che legge il territorio a partire dai consumi, 
dalle fonti d'energia, dalla mobilità e dalle auto cir-
colanti) e il Piano Antenne, che mette ordine, moni-
tora e vuole governare, per quanto possibile a livello 
normativo, il complesso mondo degli impianti e delle 
antenne di telefonia mobile.



Nel corso del mandato l’Amministrazione comunale 
ha realizzato importanti interventi nelle scuole indi-
rizzati al miglioramento della sicurezza e dell’efficien-
za energetica dell’edilizia scolastica. 

Circa 3 milioni di euro sono stati investiti nel mi-
glioramento delle scuole:  migliorate le condizioni 
interne degli asili nido Girasoli e Coccinelle, riquali-
ficati gli impianti termici delle scuole primarie Biagi 
e Zanardi, sostituito l’impianto termico e realizzato 
il rivestimento a cappotto dell’edificio delle scuole 
medie Simoni. Inoltre, sono stati effettuati interventi 
d’adeguamento antincendio e rifacimento degli im-
pianti elettrici della scuola Vannini.

La volontà di questa Amministrazione è di conti-
nuare a investire sull’edilizia scolastica, in partico-
lare puntando alla demolizione dell’Ala Rossa della 
scuola Zanardi e alla sua sostituzione con una nuova 
struttura. Allo stesso tempo si è avviato il confron-
to con Città Metropolitana per l’ampliamento delle 
scuole superiori di Medicina.

Numerosi sono stati anche i progetti scolastici fi-
nanziati dall’Amministrazione e organizzati insieme 
alle realtà del territorio, come ad esempio il progetto 
“Un’orchestra a scuola”, organizzato in collabora-
zione con l’associazione Medardo Mascagni, che ha 
coinvolto le classi 5° della scuola primaria Biagi. 

E ancora, i progetti “Il dovere di capire” e “Nessun 
uomo è un’ isola” gestiti dall’Associazione La Strada; 
il progetto del  Laboratorio  teatrale  portato avanti 
insieme alla compagnia La Baracca-Testoni Ragazzi e 
i molteplici lavori di sensibilizzazione sulla violenza 
di genere svolti con l’associazione PerLeDonne. 

Rinnovato anche il progetto “Tutti in acqua”, fi-
nanziato dal Comune in collaborazione con il Liceo 
Giordano Bruno e la Piscina comunale, con la finalità 
di favorire la socializzazione e promuovere un’azione 
educativa della pratica motoria.

In questi anni, l’Amministrazione si è impegnata nel 
garantire l’invarianza delle tariffe dei servizi scolastici, 
ferme da molti anni.

Grande festeggiamento nel 2023 per il 50° anni-
versario dei nidi d’infanzia comunali. Sono stati 
promossi incontri con tanti spettacoli e laboratori de-
dicati ai più piccoli e alle loro famiglie per festeggiare 
insieme questo importante traguardo. 

L’Amministrazione comunale in questo mandato ha 
destinato importanti risorse al welfare e al sostegno 
delle persone più fragili, per dare un aiuto concreto 
ai cittadini medicinesi. Un aiuto particolare è stato 
dato alle famiglie più in difficoltà per il pagamento 
dell’affitto e delle utenze.

Fondamentale è stato il  raddoppio dei fondi stan-
ziati per il servizio educativo di supporto alle 
bambine/i e alle ragazze/i portatori di handicap, 
che ha consentito di dare alle famiglie un supporto 
reale. Nel 2023 il Comune ha stanziato ben 504 mila 
euro.

Sono stati finanziati anche progetti per l’inserimen-
to professionale di ragazze e ragazzi non impegnati 
nello studio e nel lavoro. È stata inoltre confermata la 
collaborazione con l’Associazione La Strada per l’atti-
vità di prevenzione del disagio minorile e dell’emargi-
nazione sociale.

Continua il sostegno dell’Amministrazione anche 
verso il  progetto di Co-housing, chiamato anche 
“abitazioni collaborative”, che continua ad accogliere 
e supportare famiglie e singoli in condizioni di fragili-
tà fino al superamento dei momenti di difficoltà.

Molto apprezzata è stata l’estensione delle attività 
del Caffè Solidale anche alle frazioni di Fiorentina, 
Fossatone, Portonovo, Sant’ Antonio e Villa Fonta-
na. Promosso dall’Amministrazione in collaborazione 
con ASP, è un punto di ritrovo fondamentale per i 
cittadini over 65 dove poter socializzare e passare del 
tempo in compagnia. Grazie a tutte le realtà delle fra-
zioni che ci ospitano e collaborano.

L’Amministrazione, come previsto dal progetto “Nes-
sun alloggio sfitto”, si è impegnata nel ripristino e 
riassegnazione degli appartamenti d’Edilizia Residen-
ziale Pubblica. Il Comune ha inoltre integrato con 
risorse aggiuntive il  contributo regionale di locazio-
ne  in modo da poter dare  risposta a tutti gli aventi 
diritto. 

Altro progetto avviato è quello del “Dopo di noi”, 
finanziato con fondi PNRR per 400 mila euro. I 
nuovi appartamenti protetti,  presso la palazzina di 
via Saffi, saranno dedicati alla vita indipendente e alla 
maggior autonomia dei ragazzi diversamente abili.

Il nostro Comune si è trovato a vivere in primissima 
linea la pandemia da Covid19, costringendo tutti 
noi ad enormi sacrifici e lasciandoci il vuoto di fami-
liari, amici e concittadini che non ci sono più. 

L’Amministrazione si è trovata a gestire una situazio-
ne per la quale chiunque era in quel momento impre-
parato, dovendo fare scelte difficili, sempre condivise 
con gli Enti sovraordinati (Regione e Prefettura-Mi-
nistero) e facendo del proprio meglio assieme alla pre-
ziosa rete del Sistema Sanitario, del Volontariato, del-
le Forze dell’Ordine e di Soccorso per far fronte alla 
pandemia. La Comunità tutta si è attivata e insieme 
ne siamo usciti, pur con sacrifici e perdite importanti.

In questi anni l’Amministrazione ha lavorato per 
potenziare le strutture, le prestazioni ed i servizi 
del sistema sanitario locale. 

In particolare si è sostenuta e potenziata l’attività dei 
Medici di Medicina Generale, aumentando il nume-
ro di medici presenti sul territorio e garantendone la 
presenza nelle frazioni.

Ad ottobre 2021 è stato avviato l’ambulatorio infer-
mieristico gestito dalle volontarie AUSER attivo 2 
giorni a settimana all’interno della Casa della Salute 
di Medicina. È possibile usufruirne per la misura-
zione della pressione arteriosa, terapie iniettive, test 
glicemico ed altre medicazioni semplici; ad ingresso 
gratuito e senza prenotazione. 
È stata rafforzata la collaborazione con ASP ed AU-
SER anche per garantire a tutti i cittadini il trasporto 
alle visite e alle cure mediche.

Grazie alla collaborazione tra Comune e le AUSL di 
Imola e Bologna, è stato possibile inaugurare nel 2020 
il nuovo centro donazione sangue di Medicina, ge-
stito dalle associazioni AVIS e FIDAS. Abbiamo così 
garantito ai cittadini medicinesi uno spazio vicino e 
accogliente dove poter donare. 

Prosegue la collaborazione con AUSL di Imola e Cro-
ce Rossa per garantire la presenza dell’ambulanza 24 
ore su 24 in servizio sul territorio comunale.

All'interno delle opere finanziate dal PNRR all'AUSL 
di Imola sono compresi anche 800 mila euro desti-
nati alla ristrutturazione della Casa della Salute 
di Medicina. L'intervento prevede l'adeguamento 
antincendio dell'edificio e la riqualificazione dall'ac-
coglienza, degli ambulatori e della palestra al piano 
terra.

SALUTE E SANITÀ

SOCIALE E INCLUSIONE

SCUOLA E FORMAZIONE



Nel corso di questo mandato amministrativo sono 
stati promossi diversi progetti a favore del protago-
nismo giovanile nel nostro territorio. Ad esempio 
“Open Up”, avviato con la collaborazione della Con-
sulta tematica dei giovani. Si tratta di un progetto del 
Nuovo Circondario Imolese ideato per valorizzare le 
competenze e la creatività giovanile per un territorio 
partecipato.

Un altro progetto promosso e finanziato dall’Ammi-
nistrazione in questi anni è stato il “Progetto Speciale 
Giovani – incontro internazionale di Mauthausen”; 
un viaggio della Memoria dedicato agli studenti 
delle classi terze della scuola media Simoni. Sempre 
attivo è stato anche il supporto a iniziative come Me-
dicina Live Festival che quest’anno vedrà la sua 20° 
edizione e Radioimmaginaria, la radio degli adole-
scenti.

Inoltre, negli spazi dell’ex Lazzaretto in via Resisten-
za, è stata realizzata una nuova aula studio per ragaz-
zi e ragazze. L'attività è in fase d'avvio.

Sempre negli spazi di via Resistenza è stata ricava-
ta anche la nuova sede che ospita le associazioni 
ANPI, AVIS, GEV e Istituto Ramazzini.
Al primo piano della ex stazione dei treni di via Fava, 
si sta avviando il progetto Hub Stazione con l’obiet-
tivo dedicare un luogo ai giovani e all'innovazione, 
oltre a farne un punto di facilitazione digitale.

Tale progetto ha ottenuto un finanziamento regionale 
che sarà utilizzato per l’acquisto delle attrezzature utili 
all'attività. L’Amministrazione promuove progetti di 
contrasto al gioco d’azzardo patologico, per supporta-
re i cittadini più fragili.

Il progetto “Campi estivi di Libera”, sostenuto dal 
NCI, finanzia la partecipazione di giovani medicine-
si ai campi realizzati da Libera sui terreni confiscati 
alle mafie, con l’obiettivo di formare e consolidare la 
cultura della legalità affinché possa contrapporsi alla 
cultura della violenza e del ricatto. Condivide le stesse 
finalità l’iniziativa “A Ruota libera 2.0”, festival iti-
nerante organizzato per sensibilizzare gli adolescenti e 
la comunità verso la cultura della legalità e di cittadi-
nanza attiva.

L’Amministrazione comunale si è sempre impegnata 
nel dare supporto alle associazioni culturali, in par-
ticolar modo durante il periodo della pandemia che 
ha colpito duramente tutta la Comunità. In questi 
anni è stato fatto molto per mantenere e promuovere 
i servizi culturali sul nostro territorio.

Dopo il periodo più duro del Covid, sono subito ri-
partite le stagioni teatrali della Sala del Suffragio e 
del Magazzino Verde. Un'importante novità è stata 
la nascita della rassegna Contemporaneo–Teatro del 
tempo presente, ideata e diretta da Mario Perrotta.

È proseguito l'impegno dall’Amministrazione per il 
recupero della ex Chiesa del Carmine sulla quale a 
breve saranno avviati i primi cantieri di riqualifica-
zione.

Sono partiti a fine 2023 i lavori per la realizzazione 
delle Officine della Cultura di via Fava, interven-
to finanziato con fondi PNRR per un totale di 4 
milioni e 500 mila euro. I nuovi spazi ospiteranno 
l'archivio storico del Comune, oltre a spazi culturali e 
museali e a una nuova sala pubblica.

Un orgoglio per l’Amministrazione sono stati anche i 
numerosi eventi e mostre promosse durante questi 
5 anni di mandato. Ad esempio, la rassegna dante-
sca per i 700 anni dalla scomparsa del poeta, con 
un ricco programma culturale svolto durante il 2021: 
conferenze, spettacoli teatrali e concerti per riscopri-
re il fascino dell’opera dantesca. La mostra “Bianca 
Calza-L’ultima dei Gandolfi”, dedicata all’omonima 
pittrice appartenente a una prestigiosa famiglia medi-
cinese. Molta rilevanza ha avuto anche la mostra “Il 

Canale Emiliano Romagnolo nello sguardo di En-
rico Pasquali”, organizzata in omaggio al fotografo 
nel centenario della sua nascita. Successo di pubblico 
anche per “Il presepio di Wolfango”, curato dalla fi-
glia dell’artista Alighiera Peretti Poggi ed esposto pres-
so la Chiesa della Salute.

Questa Amministrazione ha posto tra le sue priorità 
il miglioramento degli impianti sportivi comunali, af-
finché i nostri ragazzi possano avere spazi sicuri, fun-
zionali e accoglienti.
Nel 2023 è stata inaugurata la nuova palestra delle 
scuole medie Simoni. Si tratta di un edificio NZEB, 
a consumo zero, con struttura in legno e impianti effi-
cienti. L'investimento di circa 1 milione e 700 mila 
euro è stato finanziato per la metà grazie a risorse re-
gionali (500 mila €) e statali (278 mila €).

È stato avviato il cantiere del Parco dello Sport, un 
progetto che nasce da un percorso partecipato che ha 
coinvolto società sportive e cittadini. L’intervento, 
finanziato con risorse PNRR per 520 mila euro, 
coinvolge un’area verde di 70 mila mq e prevede il 
collegamento degli impianti sportivi esistenti con 
parcheggi e ingressi, riorganizzandoli attraverso un si-
stema di percorsi ad anello, integrando verde urbano 
e attrezzature dedicate allo sport all'aperto.

Sono stati conclusi gli interventi di consolidamen-
to strutturale della Cascina Ca’ Nova che era stata 
in parte danneggiata dal terremoto del 2012. L’inve-
stimento complessivo di 209 mila euro permette ora 
d'utilizzare in sicurezza tutti i locali e gli spogliatoi del 
centro sportivo.
Con 300 mila euro di risorse comunali è stata sosti-
tuita la copertura del Palazzetto dello Sport che 
presentava ormai alcune criticità. Nel corso del 2024 
partiranno invece i lavori per l’efficientamento 
energetico e la riqualificazione del Palazzetto. Sono 
previsti 631 mila euro di lavori, di cui 411 ottenuti da 
bando regionale.
Nel 2022 è stato inaugurato il campo multisport 
all’aperto, rinnovato grazie a un intervento finanzia-
to dal Comune per 50 mila euro.
Completati anche i lavori di rifacimento della co-
pertura dei campi da tennis comunali. I lavori sono 

stati affidati ad una ditta specializzata per circa 68 
mila euro.
Sono già stati finanziati e verranno realizzati nel corso 
del 2024, anche un nuovo campo da basket nell’area 
sportiva di Villa Fontana e lo spostamento del cam-
po da basket da via Oberdan all’interno dei giardini 
pubblici.
Lo sport è un importante strumento di crescita e so-
cializzazione. In quest’ottica, dal 2022 si svolge a giu-
gno la Festa dello Sport; un fine settimana con dimo-
strazioni e corsi aperti per piccoli e grandi. L’evento è 
organizzato in collaborazione con la Consulta Sport e 
con tutte le realtà sportive del territorio.
In questi anni è partito una nuovo progetto sportivo 
inclusivo a Medicina, il Baskin. Grazie all'associa-
zione Germoglio e al supporto di Virtus Medicina, 
con il baskin è possibile coinvolgere sullo stesso cam-
po da gioco persone con qualunque livello di mobilità 
e capacità fisica.
Questa Amministrazione si è sempre impegnata nel 
sostenere le realtà sportive che promuovono lo 
sport giovanile in un’ottica inclusiva. In particola-
re questo è stato fondamentale durante gli anni della 
pandemia. Inoltre, il Comune ha dotato tutti gli im-
pianti sportivi di defibrillatori e promuove giornate di 
formazione dedicate agli operatori delle società.

SPORT

GIOVANI E VOLONTARIATO

CULTURA



Medicina continua a lavorare per potenziare la rete 
ciclabile del territorio per favorire una mobilità dolce, 
sicura e sostenibile. In questa logica abbiamo realizzato 
il nuovo collegamento ciclopedonale di via Saffi e la 
pista ciclabile che collega Villa Fontana con il ca-
poluogo e Ganzanigo. Il Comune sta ora realizzando 
due nuovi tratti ciclabili su via Resistenza e nella fra-
zione di Crocetta. Inoltre abbiamo ottenuto ulteriori 
500 mila € di risorse regionali per la realizzazione di 
una nuova ciclabile che collegherà Medicina con la 
zona di Poggio; il cantiere inizierà a fine 2024. Con-
tinua il lavoro con Città Metropolitana e Regione per 
promuovere la realizzazione della Ciclovia BoRa che 
collegherà Bologna a Ravenna passando per Medicina.

Relativamente alla Trasversale di Pianura, passata in 
gestione ad ANAS, sarà avviato entro fine 2024 il ri-
facimento del ponte attualmente con limitazione del 
traffico e siamo in attesa del finanziamento del comple-
tamento della Trasversale. Tale opera è ormai definita 
per ANAS come la priorità a livello viabilistico per la 
provincia di Bologna.
Per garantire una maggiore sicurezza si è provveduto 
alla realizzazione di un incrocio sopraelevato a Villa 
Fontana tra via Pilastrino, via Filippini e via Dalla Val-
le. Inoltre si è avviato un confronto con ANAS per la 
realizzazione di un attraversamento pedonale sema-
forico nella frazioni di Ganzanigo.
Nel corso del mandato è stato anche rifatto il Ponte 

di via Guazzaloca particolarmente importante per le 
attività agricole della zona.
Sono molti i cantieri stradali che saranno avviati nei 
prossimi mesi grazie alle risorse assegnate dai fondi 
post alluvione. Sono previste oltre 600 mila euro d'a-
sfaltaure stradali e circa 1 milione di euro per la sitema-
zione dei due ponti danneggiati.

MOBILITÀ E PISTE CICLABILI

In questi anni l’Amministrazione ha lavorato sul tema 
della sicurezza con un approccio integrato e parteci-
pato: puntando sulla collaborazione tra tutti i livel-
li istituzionali e tra le Istituzioni e i cittadini. 

È stato firmato con i sindacati il “protocollo furti” 
per il rimborso ai cittadini con più di 65 anni vittime 
di furti o truffe. L’obiettivo è sostenere una fascia di 
popolazione spesso più esposta a questi reati, per far 
sentire la vicinanza delle Istituzioni e per incoraggiare 
la denuncia alle Forze dell’Ordine.

Per lavorare sulla sicurezza con un approccio basa-
to sui dati, è stato avviato il percorso “Medicina Si 
Cura”. Partendo da un’analisi della sicurezza territo-
riale, sono state individuate le aree e i temi d'interesse 
per avviare percorsi partecipati con l’obiettivo di tro-
vare soluzioni insieme ai cittadini.

Con questo ed altri progetti, come “Scuole Sicure” 
della Prefettura, sono state installate 5 nuove teleca-
mere per la videosorveglianza cittadina e 6 telecamere 
lettura targhe per il controllo degli accessi nel territo-
rio comunale. 

In parallelo è stato rafforzato il controllo del terri-
torio implementando l’organico della Polizia Lo-
cale e mantenendo un alto livello di collaborazione 
con i Carabinieri, con l'impegno di preservare e po-
tenziare le loro caserme.

È  stato predisposto il  nuovo Piano Comunale di 
Protezione Civile per affrontare al meglio eventuali 
calamità o emergenze sul territorio. Questo, in sinto-
nia con le associazioni di volontariato di protezione 
civile e di soccorso, con le quali l’Amministrazione 
lavora da sempre in grande sinergia. 
A tal riguardo, l’alluvione del maggio  scorso è stato 
un serio banco di prova per il sistema d’emergenza del 
territorio medicinese.

Insieme alla Regione, l’Amministrazione sta lavoran-
do al primo stralcio della Cittadella del Soccorso che 
prevederà la realizzazione di una nuova caserma per 
il distaccamento dei Vigili del Fuoco Volontari di 
Medicina. Il secondo stralcio del progetto riguarderà 
invece il nuovo Centro Operativo Comunale e le sedi 
di altre associazioni di volontariato di soccorso e pro-
tezione civile.

Infine è stato implementato il progetto  Medicina 
Cardioprotetta  arrivando ad avere 10 defibrillato-
ri pubblici installati sul territorio, tra capoluogo e 
frazioni. Il progetto ha previsto anche la realizzazione 
di corsi di formazione gratuiti per l’uso dei defibrilla-
tori rivolti alla cittadinanza.

SICUREZZA 

COMMERCIO-ATTIVITÀ PRODUTTIVE

Durante questo mandato l’Amministrazione ha supportato le attività produttive 
del territorio. Particolarmente complesso è stato il periodo del Covid, durante il 
quale abbiamo agevolato artigiani e pubblici esercizi concedendo gratuitamente il 
suolo pubblico per i dehors temporanei. Questa scelta comunale è poi diventata 
strutturale dal 2022, al fine d'aiutare le attività e agevolare la socialità.

Il confronto con l'associazione dei commercianti è stato continuo. Da questo 
sono nati numerosi progetti di promocommercializzazione del centro storico. Ad 
esempio, nel periodo delle feste natalizie sono stati addobbati i portici, allestito un 
giadino d'inverno con installazioni luminose ed è stata montata una pista di patti-
naggio particolarmente apprezzata dai più piccoli.

Per valorizzare la zona produttiva di Fossatone è stato creato un Tavolo permanen-
te di confronto con imprese e Città Metropolitana. L’obiettivo è quello di qualificare 
l'area, favorire lo sviluppo delle aziende già presenti e promuovere l'insediamento di 
nuove attività produttive. A tal fine, il Comune insieme a Lepida ha collegato in fi-
bra ottica la zona produttiva portando un vantaggio importante per le aziende sem-
pre più digitali. Il Fossatone è stato inserito nel nuovo piano urbanistico come area 
produttiva di livello metropolitano e avrà la possibilità di crescere nei prossimi anni.

L'Amministrazione ha incontrato e visitato con continuità le imprese di Medi-
cina, dalle più grandi alle più piccole, con l'obiettivo di farle conoscere alla cittadi-
nanza e far emergere la rilevanza anche manifatturiera che ha oggi il nostro territorio.

TURISMO - CENTRO STORICO
L’Amministrazione comunale ha realizzato una nuova 
brochure turistica di Medicina e organizzato sei Progetti 
Turistici di Promozione Locale cofinanziati dalla Città 
Metropolitana: visite guidate, cicloescursioni, concerti 
e degustazioni.

📍 A spasso tra borghi e vigneti, estate-autunno 2019
📍 Medicipolla Digital, estate 2020
📍 Cicloescursioni, estate 2021
📍 Radiotelescopio concerto  e trekking, estate 2022
📍 Fantastika, settembre 2022
📍 Medicipolla, edizione 2023

 
L’Amministrazione si è impegnata in questi anni per 
creare occasioni di promozione e valorizzazione del 
territorio di Medicina. Lo ha fatto collaborando attiva-
mente con tante realtà locali, a partire dalla Pro Loco 
che gestisce il principale evento medicinese "Il Barba-
rossa". Con l'associazione I Portici prosegue la crescita 
del "Mercato di Antiquariato, Modernariato e Colle-
zionismo", ormai consolidata occasione turistica, cul-
turale ed economica.

Tra gli obiettivi di riqualificazione più importanti per il centro storico c'è certamente 
quello della Chiesa del Carmine. In questi anni ne è stata ristrutturata la sacrestia e 
nuovi lavori partiranno in queste settimane. Il Comune ha già ottenuto risorse per 
circa 1 milione e 700 mila euro e l’obiettivo è il recupero completo dal Carmine 
quale splendida vetrina del nostro territorio.

Al fine di rimuovere le barriere architettoniche presenti e riqualificare il centro 
storico, sono stati promossi alcuni bandi di contributo che hanno permesso la realiz-
zazione di diversi interventi migliorativi in particolare lungo i portici di via Libertà.



Centro Sinistra e Sinistra 
Uniti Montanari Sindaco
Ci avviciniamo alla fine del mandato, 
desideriamo utilizzare questo spazio per 
fare un bilancio della nostra esperienza 
da consiglieri comunali. Abbiamo vissu-
to questo impegno con responsabilità e 

grande rispetto nei confronti dei cittadini e delle cittadine, sia 
di chi ci ha votato, sia di chi non si riconosce nel nostro agire 
politico. Ben coscienti del clima di sfiducia e disillusione che si 
respira nei confronti della politica, abbiamo cercato di mettere 
la nostra passione, competenza e senso di comunità a servizio 
della nostra città.
Sono stati 5 anni segnati da grandi emergenze, quella sanita-
ria del Covid-19 e quella dell’alluvione. Per quanto impattan-
ti e abbiano rallentato progetti e lavori, non hanno fermato 
la vivacità di idee e proposte anzi, come nel caso dei fondi 
PNRR, sono stati l’occasione per reperire contributi e ac-
celerare progetti esecutivi,  tra cui le Officine della Cultura, 
il Parco dello Sport, gli appartamenti per il “Dopo di Noi”, 
l’abbattimento e la ricostruzione di una parte del palazzo della 
comunità. 
L’ascolto delle sollecitazioni dei cittadini è stato da stimolo 
per proporre due momenti pubblici per approfondire temi che 
toccano da vicino la nostra vita. Una serata è stata dedicata 
alla sanità, un’altra alla riforma del terzo settore che ha coin-
volto tutto il mondo del volontariato che nel nostro comune è 
una realtà bella e molto attiva. Sono stati incontri molto parte-
cipati, in cui sono emerse criticità e proposte di miglioramento.
In conclusione esprimiamo la nostra gratitudine: 
al Sindaco per la sua capacità di mettersi a servizio della città 
e per disponibilità ad accogliere idee e proposte; alla giunta e 
ai nostri colleghi consiglieri delle liste di maggioranza con i 
quali abbiamo condiviso una crescita umana e politica; ai con-
siglieri delle forze di opposizione perché è nella diversità di 
posizioni e idee che si cresce e si migliora.
Un  grazie a tutte le cittadine e cittadini, per la forza e la soli-
darietà che hanno dimostrato nell’affrontare, al fianco dell’am-
ministrazione, avversità mai vissute in passato.
Ci avviamo verso le elezioni, nostro augurio è quello di conti-
nuare a informarsi, ad approfondire perché il voto sia sempre 
“per” e mai “contro”. Grazie! Avio, Enrico, Laura, Simona, Susanna

Lista Civica Matteo  
Montanari Sindaco
Care lettrici e lettori, vogliamo con-
cludere il primo quinquennio del 
gruppo Montanari Sindaco raccon-
tandovi il nostro impegno civico. 
In questi anni abbiamo abbracciato il 

tema delle frazioni, ascoltato le voci delle comunità e svi-
luppato proposte concrete che crediamo abbiano miglio-
rato la presenza dell’amministrazione nelle frazioni. Gli 
incontri con le consulte hanno dato risposte a criticità 
quotidiane e si sono rivelate anche occasioni di parteci-
pazione e innovazione. 
Un sentito ringraziamento va alle consulte territoriali e a 
chi ha dedicato il suo tempo al bene comune. Un grazie 
particolare al sindaco Matteo Montanari e alla Giunta 
per aver mantenuto le frazioni al centro dell’agenda. 
Abbiamo recentemente supportato l’approvazione del 
nuovo piano urbanistico generale (PUG), affrontando 
temi cruciali come il consumo di suolo e l’adattamento 
ai cambiamenti climatici con un focus sulla sostenibi-
lità ambientale ed economica. Durante il consiglio co-
munale del 30 gennaio, abbiamo insistito per ottenere 
aiuti immediati ad aziende agricole, attività produttive e 
cittadini colpiti dall’alluvione, sottolineando l’urgenza di 
azioni istituzionali. 
Abbiamo incontrato e celebrato ben 68 nuove cittadi-
nanze italiane e collaborato con gli uffici comunali per 
realizzare Benvenuti a Medicina; la guida ai servizi che 
mette al centro un maggior coinvolgimento delle nuove 
cittadinanze. Per la stessa ragione abbiamo organizzato 
quattro eventi pubblici relativi a tematiche come le mi-
grazioni e il dialogo tra le diverse soggettività che com-
pongono la comunità medicinese. 
Per il futuro, auspichiamo che questi percorsi di dialogo 
e partecipazione con il territorio continuino, coinvol-
gendo il maggior numero possibile di persone e consoli-
dando una comunità coesa intorno ai valori che ci hanno 
guidato in questi cinque anni: responsabilità, partecipa-
zione, inclusione e innovazione. Grazie per il vostro so-
stegno e la fiducia riposta nella Lista Civica Montanari 
Sindaco. 

Lista civica Medicina  
democratica e solidale
Cari cittadini, con la scadenza dell’at-
tuale mandato ci rivolgiamo a voi per 
fare un breve punto su alcuni proget-
ti promossi dalla nostra lista in questi 

anni. Dopo la prima ondata di pandemia abbiamo pro-
mosso la concessione della Sala del Consiglio ai ragazzi e 
ragazze che dovessero svolgere le sedute di laurea online, 
dando loro possibilità di discutere la tesi in un luogo isti-
tuzionale, in presenza di parenti ed amici in linea con le 
disposizioni sanitarie vigenti. Tale progetto è stato utilizza-
to da diversi laureandi.
Un altro tema che la lista Medicina Democratica e Solida-
le ha seguito è quello della vivibilità e vivacità del centro 
storico. In questo senso vogliamo ricordare le molte inizia-
tive in favore del centro storico (per citarne una recente, 
il Carmine Divino, evento enogastronomico promotore 
dei prodotti locali). Nella stessa direzione vanno le scelte 
dell’Amministrazione di azzerare la tassa di occupazione 
del suolo pubblico per i dehor estivi, consentendo così alle 
attività di poter più facilmente allestire spazi esterni molto 
graditi alla comunità; grazie a ciò, si è visto come sia stato 
implementato il decoro del centro con punti di verde ed 
illuminazione.
Inoltre la nostra lista ha sostenuto l’impegno politico pro-
mosso per evitare l’insediamento di nuovi centri commer-
ciali, al fine di evitare l’impoverimento del tessuto com-
merciale del centro storico (che minerebbe la vivacità dello 
stesso).
Con uno sguardo al futuro poniamo l’attenzione sulla vo-
lontà, da poco promossa da tutta la maggioranza, di aprire 
un percorso sulle tematiche giovanili. Punto di partenza di 
ciò è il nuovo Hub, che sarà punto di collegamento fra gio-
vani, scuola, mondo del lavoro ed associazioni giovanili.
Questi sono solo alcuni dei progetti svolti che la nostra 
lista, assieme alle liste di maggioranza, ha contribuito a 
promuovere ed essendo giunti a fine mandato ci riteniamo 
soddisfatti del lavoro svolto e desideriamo ringraziare tutti 
voi lettori per il sostegno, continuando a credere nell’atti-
vismo civico per un’Amministrazione sempre più vicina ai 
cittadini.

Punto E
Stampato in 7.000 copie 
Direttore responsabile: Corrado Peli
Redazione: a cura dell’Ufficio Comunicazione

Per contattare la redazione: 
comunicazione@comune.medicina.bo.it 
Tel. 0516979160

È possibile scaricare la versione PDF di punto E  
dal sito del Comune di Medicina:
http://www.comune.medicina.bo.it
nella sezione Partecipa.

Per essere aggiornato settimanalmente  
su eventi, bandi, notizie,  
iscriviti alla newsletter Medicin@vicina  
compilando il format presente sul sito  
http://www.comune.medicina.bo.it  
alla sezione servizi online 

La mail dei Gruppi Consiliari:
• Centro Sinistra e Sinistra Uniti Montanari Sindaco  

gruppouniti@comune.medicina.bo.it
• Lista Civica Matteo Montanari Sindaco 

listacivicamontanari@comune.medicina.bo.it
• Lista Civica Medicina Democratica e Solidale  

gruppomedicinasolidale@comune.medicina.bo.it
• Gruppo Misto 

gruppomisto@comune.medicina.bo.it
• Cuscini Sindaco 

gruppocuscinisindaco@comune.medicina.bo.it 
I gruppi consiliari sono responsabili  
di quanto dichiarato negli interventi pubblicati.  
La redazione declina ogni responsabilità

Cuscini Sindaco
Termina un altro mandato. Che sia la 
volta buona per un cambiamento a Me-
dicina? Noi speriamo di sì e confidiamo 
nel buon senso dei Medicinesi. Che rico-
nosceranno alle urne come la giunta di 

giovani nei quali si ponevano tante speranze abbia fallito su 
tutta la linea, seguendo il modello della Medicina dormitorio 
che chiama investimenti milionari che non servono a nulla se 
non a consolidare il patrimonio immobiliare del comune, che 
è sottoutilizzato e non fruito, come si evince dai dati di bilan-
cio. Che ha lavorato alla conservazione senza produrre nulla 
di nuovo né ha cercato o proposto una visione del futuro con 
l’obiettivo di migliorarlo, in nessun modo.   Una ammini-
strazione prona all’ Europa dei burocrati e degli inventori di 
emergenze immaginarie alla quale in tutti i paesi si reagisce 
con i trattori nelle piazze, che distrugge la nostra tradizione 
industriale e contadina e pone vincoli energetici assurdi alle 
nostre case. Ma soprattutto un’amministrazione sorda ai no-
stri ordini del giorno che chiedono sempre la ragionevolezza 
ed il controllo dei numeri rispetto a queste politiche, sempre 
respinti per non offendere la linea di partito. Sì, il partito: che 
mascherato in liste civiche ancora distrae i cittadini con bat-
taglie ideologiche che giovano solo a risicate minoranze che 
tengono banco sulla stampa allineata allo scopo di distrarre i 
cittadini dai problemi reali e concreti che li riguardano e pro-
vocati da 15 anni di sinistra con rolex al governo: sia in casa 
nostra, in Europa ed oltreoceano. È tempo di cambiamenti: 
lo leggerete sui punti del nostro programma. Il primo del 
quale è il coinvolgimento di tutta la comunità, includendo 
nelle scelte anche chi le elezioni le perde: perché queste sono 
comunque energie a disposizione oggi mai sfruttate per ti-
more del confronto. Le commissioni consiliari e il Consiglio 
Comunale sono intenzionalmente ridotti a mere conferenze 
stampa delle decisioni di pochi. Occorre una politica attiva, 
coraggiosa, intraprendente. Disposta a sacrificare tempo per 
il cambiamento che cerchiamo. Parafrasando il Presidente 
Meloni: la nostra idea di politica è avere la capacità di parlare 
con tutti, con quelli con cui sei d’accordo, ma anche con 
coloro con cui puoi non essere d’accordo.  Per il Paese che 
amiamo. Per le persone che lo abitano, senza discriminazioni 
di appartenenza politica e tutti insieme.

Gruppo Misto
10 ANNI IN CONSIGLIO 
COMUNALE, E ADESSO?
Siamo al termine del secondo 
mandato del nostro gruppo 

consiliare e in questo decennio ci siamo adattati con re-
silienza al panorama politico, liberandoci con sofferenza, 
ma sempre senza paura, dai “vincoli di bandiera” quando 
questi hanno iniziato a starci stretti e a non rappresentare 
più quegli ideali che ci hanno portato a dedicarci alla po-
litica.
Saremo sempre orgogliosi del nostro passato perchè 
lo riteniamo un percorso unico e grandioso: abbiamo 
letteralmente portato persone come voi, dai banchetti 
in piazza fino ai banchi del Parlamento, confrontandoci 
sempre con onestà, inizialmente da attivisti e poi da con-
siglieri comunali e ministri della Repubblica.
“You have to change to stay the same” (Devi cambiare 
per restare la stessa persona), perchè è bene tenere a men-
te che in qualunque sistema possiamo trovarci o fondare 
le nostre radici, anche esso è in costante cambiamento, 
come tutto.
Ci troviamo quindi a riflettere con voi sul da farsi per 
cambiare rimanendo gli stessi.
Gli stessi civici che non scenderebbero mai a patti con 
l’attuale sistema politico locale.
Gli stessi civici che vogliono mettersi in gioco per inter-
essi collettivi e mai personali.
Gli stessi civici che vorrebbero far comprendere alla co-
munità che un’altra Medicina è possibile.
Gli stessi civici che hanno ben presente che non sarà facile 
lavorare in un sistema di potere ormai consolidato e che 
ha già deviato i fondi del PNRR in arrivo per la nostra 
comunità su progetti discutibili.
Quindi che fare? Pensiamo che la nostra esperienza 
possa essere un vero e proprio tesoro da preservare o 
trasferire a chiunque voglia adoperarsi per la nostra 
città in modo veramente civico.
Non sappiamo quindi dirvi se sulla scheda elettorale tro-
verete i nostri nomi, magari potrebbero esserci i vostri! Se 
volete darvi da fare per Medicina, o anche solo contat-
tarci per condividere con voi la nostra esperienza, scrivete 
una mail a laboratorioincomune@gmail.com oppure 
seguici su instagram @labincomune
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